
Недобросовестный побе-
дитель электронных торгов 
поставил подготовку школы 
к предстоящему началу учеб-
ного года под угрозу срыва.

Здание березовской школы, 1960 года по-
стройки, старое, деревянное. За все годы с мо-
мента открытия в школе ни разу не было капи-
тального ремонта. Конечно, работники самой 
школы и ученики каждый год подкрашивали 
стены, парты и полы, подбеливали потолки и, 
как могли, поддерживали школу в нормальном 
состоянии. Всегда приходили на помощь чугу-
евские предприниматели: помогли постелить 
линолеум и пиломатериал по первой же прось-
бе выделяли. Но годы берут свое, здание шко-
лы обветшало и в последние годы просто «тре-
бовало» капитального ремонта. 

Администрация Чугуевского муниципально-
го района в этом году выделила средства на ре-
монт школ, и березовская не была обделена – 
ее доля составила более полутора миллионов 
рублей. Как и положено, был проведен элек-
тронный аукцион на производство ремонта, 
который выявил победителя – ООО «Ареал» 
из поселка Березовки Хабаровского края. Со-
гласно контракту, строительная фирма долж-
на была начать работы 21 июня, но не тут-то 
было. 

Директор школы С.П.Ющук показала мне 
два «Письма», именно так, с большой буквы, 
эти документы названы отправителем. Оба 
письма зарегистрированы как исходящий доку-
мент 25 июня с.г., но вот номера регистрации, и, 
самое интересное, «шапка» самого бланка, на 
котором они напечатаны, разные. Первым при-

шло «Письмо» на бланке ООО «Система», которое находится, соглас-
но данным на бланке, в городе Хабаровске. Потом, видимо, исправ-
ляя ошибку, вдогонку отправили второе, уже на фирменном бланке 
ООО «Ареал», которое базируется в пгт.Березовка Хабаровского края. 
Подписаны оба письма директором ООО «Ареал» С.Бельченко, печа-
ти, тоже ООО «Ареал», присутствуют. Содержание обоих писем абсо-
лютно одинаково и стоит того, чтобы привести его полностью: «ООО 
«Ареал», являясь победителем электронного конкурса по капитально-
му ремонту Вашей школы, просит Вас перенести сроки начала работ 
на 15 суток в связи с тем, что рекой был смыт мост в село Березовка, 
его восстановление заняло 21 сутки, что задержало производство за-
меров по заполнению проемов и привязке работ к объекту». 

Удивляет не сам перенос сроков, а причина, указанная в письме. 
Основной вал весеннего паводка пришелся на реки Светлая и Изви-
линка, через которые и проходит по мостам дорога на Березовку, в 
конце июня. И действительно в период этого паводка мосты были по-
вреждены. Но сообщение с Березовкой не прерывалось, несмотря на 
сложные погодные условия и ремонт мостов. Ходил рейсовый авто-
бус, доставлялись продукты и почта в Березовку по дороге через село 
Ленино. Что мешало работникам ООО «Ареал» этой же дорогой при-
быть в сроки, оговоренные контрактом? 
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КУПЛЮ ваш АВТО 
в любом состоянии!  

БЫСТРО!  ДОРОГО! 
Расчет наличными на месте! 

Выезд по краю! 
Рассмотрю любые предложения!

Тел. 8 914 700 2711.

Березовская школа пострадала 
от подрядчика ремонтных работ
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В Приморском крае

Департамент информационной 
политики Приморского края.

Как на самом деле об-
стоят дела с оказанием ма-
териальной помощи постра-
давшим от разгула стихии, 
чего и сколько оказано, и 
кому? На эти вопросы отве-
тила заместитель началь-
ника отдела по Чугуевско-
му муниципальному району 
департамента труда и соци-
ального развития Примор-
ского края Светлана Федо-
ровна КАЛАШНИКОВА. 

- В Чугуевском районе 
от июльского паводка по-
страдало около 600 семей. 
В основном большой водой 
были уничтожены огороды, 
то есть все, что на них про-
израстало. Больше всех от 
наводнения, конечно же, по-
страдали жители Кокшаров-
ки и Полынихи. Кроме того, 

что смыты более 400 огоро-
дов, вода затопила несколь-
ко десятков домостроений.

Неудивительно, что в 
эти села были брошены 
большие силы МЧС, и пер-
вой среди пострадавших 
сел края губернатор Влади-
мир Владимирович Миклу-
шевский посетил Кокшаров-
ку, он отдал необходимые 
распоряжения по оказанию 
помощи пострадавшим, в 
том числе и материальной. 
Жителям сел Кокшаровки 
и Полынихи материальная 
помощь начала оказывать-
ся в первую очередь. По-
страдавшим семьям выпла-
чивалось, в зависимости 
от степени материального 
ущерба, от 10 до 25 тысяч 
рублей. Помощь продолжа-

ется.
Деньги поступают из ре-

зервного фонда Примор-
ского края по распоряже-
нию губернатора и распре-
деляются нашим отделом, 
согласно поданным глава-
ми сельских поселений до-
кументам. Средства выпла-
чиваются через отделения 
почтовой связи. Сотрудни-
ки отделения, в первую оче-
редь почтальоны, работают 
со знанием дела, не счита-
ясь со временем. Всего на 
села Кокшаровку и Полыни-
ху выделено пять миллио-

нов рублей. На восьмое ав-
густа из резервного фонда 
поступило 4 млн. 340 тыс. 
рублей.

С восьмого же августа 
начались выплаты постра-
давшим от наводнения жи-
телям сел Чугуевского сель-
ского поселения (Новоми-
хайловка, Каменка, Уборка, 
Варпаховка и Чугуевка) и 
Шумненского сельского по-
селения (Антоновка и Ниж-
ние Лужки).

Николай КУНДЕЛЬ.

Помощь пришла, помощь продолжается
В краевых средствах массовой ин-

формации, по телевидению, на радио 
регулярно публикуются и озвучиваются 
информации о действиях отрядов МЧС по 
ликвидации последствий наводнения в 
районах края и об оказании материальной 
помощи людям, пострадавшим от обиль-
ных ливней конца июля. Упоминался в 
этих новостях и наш район как один из 
наиболее пострадавших. Неоднократно.

Всего один человек обратился за 
выплатой накопительной части тру-
довой пенсии по старости (в сред-
нем ему полагается 500 рублей еже-
месячно), все остальные пенсионеры 
обратились за единовременной вы-
платой (у нас это в среднем – 17 ты-
сяч рублей).

Если кто-то из пенсионеров наше-
го района пока не обратился за вы-
платой, потому что не знал, что это 
можно сделать, знайте: чтобы полу-
чать пенсионные накопления, вам 
нужно обратиться с заявлением в 
Пенсионный фонд, без вашего заяв-
ления никто вашими накоплениями 
распоряжаться не будет и самостоя-
тельно вам выплату не назначит. Бу-
дущим же пенсионерам, когда они 
обратятся в Пенсионный фонд за на-

значением пенсии, одновременно на-
значат выплату трудовой пенсии по 
старости и выплату за счёт средств 
пенсионных накоплений.

Для получения пенсионных нако-
плений человек должен иметь право 
на назначение трудовой пенсии по 
старости, в том числе на льготных ус-
ловиях (или уже являться пенсионе-
ром) и иметь средства пенсионных 
накоплений.

Единовременную выплату 
средств пенсионных накоплений про-
изводят не позже, чем через два ме-
сяца со дня принятия решения о на-
значении такой выплаты. А срочная 
выплата и выплата накопительной 
части производится в порядке, кото-
рый установлен для выплаты пенсий. 

Анна ЧАЛАЯ.

Выплаты пенсионерам 
уже назначены

Как рассказала Т.В. ГАЛИМОВА, начальник отдела 
назначения, перерасчёта и выплаты пенсий и оценки 
пенсионных прав застрахованных лиц Управления Пен-
сионного фонда по Чугуевскому району, с июля прошло-
го года в нашем районе за выплатой из средств пенси-
онных накоплений обратились 320 пенсионеров – 160 до 
конца прошлого года, и столько же – до июля нынешне-
го. Из них 298 уже назначили соответствующую выплату. 

В Приморье более 70 тысяч семей 
получают субсидии на ЖКУ

Более 70 тысяч семей Приморья являются по-
лучателями субсидий на жилищно-коммуналь-
ные услуги. По информации департамента тру-
да и социального развития Приморского края, 
на эти меры социальной поддержки в бюдже-
те края запланировано 1,3 миллиарда рублей.

Субсидия – реальный механизм, снижающий расхо-
ды семьи на оплату жилого помещения и коммунальных 
услуг. Получить ее может каждая семья, в которой доля 
оплаты ЖКУ превышает 22 процента семейного бюджета.

Рассчитывается выплата индивидуально, исходя из 
размера стандарта нормативной площади жилья для рас-
чета субсидий.  В Приморье этот размер составляет 33 
квадратных метра общей площади для одиноко прожива-
ющих граждан. На семью из двух человек он составляет 
42 квадратных метра, а для семьи, состоящей из трех и 
более человек, – 18 квадратных метров на каждого.

С 2006 года для некоторых категорий граждан раз-
мер стандарта нормативной площади при расчете субси-
дий увеличен. Согласно краевому закону № 384 для оди-
ноко проживающих пенсионеров или семьи пенсионеров 
он составляет не более 52 квадратных метров.  Допол-
нительно 10 квадратных метров  получили многодетные 
семьи.

Для того чтобы воспользоваться правом на эту меру 
социальной поддержки, необходимо обратиться в «Еди-
ное социальное окно». Сегодня таких отделений 252, и 
они есть в каждом муниципальном образовании Примо-
рья.

Адреса и телефоны территориальных отделов депар-
тамента указаны на официальном сайте администрации 
Приморского края (http://www.primorsky.ru/органы испол-
нительной власти/департамент труда и социального раз-
вития Приморского края/контакты).

Специалисты напоминают: субсидии предоставля-
ются гражданам при отсутствии у них задолженности 
по оплате ЖКУ или при заключении и (или) выполнении 
гражданами соглашений по ее погашению.

В Приморье проводится 
расчистка русел и работы по 
укреплению берегов ключей и рек

«Соблюдая природоохранное законода-
тельство, мы должны обеспечивать макси-
мально быстро проведение тех работ, которые 
не позволят рекам  в таких погодных услови-
ях наносить ущерб населению», - заявил вице-гу-
бернатор Приморского края Александр Лось.

Александр Лось, побывав в ряде рабочих поездок на 
территориях, где продолжается ликвидация  последствий 
стихии, отметил, что в Приморье  планируется реализо-
вать комплекс мероприятий, которые в дальнейшем улуч-
шат противопаводковую ситуацию после прохождения 
циклонов.

«Нужно строить новые дамбы, обследовать старые 
сооружения и по возможности проводить их реконструк-
цию, чистить русла рек. Мы предложили главам подгото-
вить проекты от муниципальных образований и предло-
жения по очистке русел рек», - отметил Александр Лось.

Отметим, в районах края продолжаются берегоукре-
пительные работы. В частности, в поселке Терней про-
должаются работы по ликвидации  заторов и заломов 
русла ключа Сухой на улице Строительной. По словам 
специалистов, они позволят исключить риск подмыва 
фундамента ряда домов в случае прохождения очеред-
ного циклона.

В районе производится расчистка русел и работы по 
укреплению берегов на четырех ключах,  в населенных 
пунктах Терней, Пластун, Малая Кема.

В Приморье действует 
оперативный штаб 
по предупреждению 
чрезвычайных ситуаций

В Приморском крае продолжает действовать 
краевой оперативный штаб, задача которого при-
нимать меры по предупреждению чрезвычай-
ных ситуаций, снижению размеров ущерба и по-
терь, связанных с   прохождением циклона.

В состав штаба вошли специалисты департамента 
гражданской защиты ГКУ Приморского края по пожар-
ной безопасности, ГОЧС, УМВД России по Приморскому 
краю, ГУ МЧС России по Приморскому краю, ФГБУ «При-
морское управление по гидрометеорологии и мониторин-
гу окружающей среды», профильных департаментов ад-
министрации края.

За эти годы ком-
пания стала круп-
нейшим объектом 
на рынке тепло-
энергетических услуг 
края и важнейшим 
участником про-
цесса жизнеобеспе-
чения Приморья.

В основном предприя-
тие занимается производ-
ством, транспортировкой 
и реализацией тепловой 
энергии. Кроме того, Прим-
теплоэнерго обеспечивает 

потребителей горячей во-
дой. В последние годы ком-
пания все чаще берет под 
свое крыло водоканалы. На 
севере Приморья, в Тер-
нейском районе,  Примте-
плоэнерго оказывает услуги 
электроснабжения. В про-
шлом году здесь был обра-
зован еще один филиал - 
Тернейский.

Сегодня предприятие 
обслуживает более пятисот 
котельных по всему Примо-
рью. Компания взяла курс 
на их автоматизацию, и за 

работой  нескольких котель-
ных сможет наблюдать один 
диспетчер. При необходи-
мости на объект выезжа-
ют аварийно-спасательные 
бригады Примтеплоэнер-
го, которые всегда готовы к 
оперативному устранению 
неполадок. 

В этом году предприятие 
продолжает  масштабную 
работу по переводу объек-
тов теплоснабжения с ма-
зута на уголь. Деньги на ре-
конструкцию в рамках кра-
евой целевой программы 

выделяет администрация 
Приморья. 

Сегодня в Примтепло-
энерго трудятся более де-
сяти тысяч специалистов.  
Подготовкой персонала 
занимается собственный 
учебный центр. 

Сейчас в компании идет 
подготовка объектов тепло-
снабжения края к новому 
отопительному сезону.

Пресс-служба КГУП 
«Примтеплоэнерго».

Примтеплоэнерго исполнилось двенадцать лет

Не оставили 
в беде

Хочу через газету поблагода-
рить людей, которые помогли мне 
в трудной ситуации во время не-
давнего наводнения. 

Муж уехал в тайгу перево-  
зить пасеку, и дома я была одна, 
когда началось подтопление. Со-
сед Станислав Игоревич Семенов 
успел отключить наш электрона-
сос и вытащил его из подполья, 
куда стала поступать вода, несмо-
тря на то, что вода уже устреми-
лась и на его подворье.

Потом вода начала стреми-
тельно подниматься, пошла на 
огород и стала затапливать ульи, 
которые муж должен был забрать 
вторым рейсом. Я позвонила Вла-
димиру Васильевичу Голишевско-
му, и он пришел; мы вместе пере-
несли пчел на более высокое ме-
сто. 

В эти дни я перенесла такой 
сильный стресс! Спасибо этим 
людям за оказанную помощь, за 
то, что не оставили в беде, а Ра-
исе Геннадьевне – за моральную 
поддержку.

Л.Я. ХАЛАНДАЧ,
пенсионерка,

с. Кокшаровка.

Наша почтаПрограмма софинансирования пенсий
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Движение транспорта че-

рез реку Извилинку было воз-
можно уже в конце июня, а 
точнее, 25 числа, когда пись-
мо было еще только написа-
но, а 6 июля была полностью 
восстановлена прежняя до-
рога на Березовку. Не труд-
но посчитать, что никак не 
21 сутки длилось восстанов-
ление дорожного сообще-
ния, но С.Бельченко уже 25 
июня был уверен, что именно 
столько дней потребуется на 
ремонт мостов.

Чем руководствовал-
ся в действительности 
С.Бельченко, направляя 
просьбу о переносе даты на-
чала работ, догадаться не-
сложно. Рискну предполо-
жить, что ООО «Ареал» не 
смог найти субподрядчика 
для ремонта, так как лето – 
сезон горячий, все строитель-
ные фирмы заняты на сво-
их объектах. А вот почему 
«Ареал» своими силами не 
может выполнить эти рабо-
ты – об этом чуть позже. Г-н 
Бельченко просит отложить 
на 15 суток сроки, а это по-
лучается, что где-то 10 июля 
бригада должна приступить 
к «производству замеров по 
заполнению проемов и при-
вязке работ к объекту». Для 
чего выполнять «заполнение 
проемов», если смета уже 
была готова и в ней подроб-
но расписано, какие виды ра-
бот должна выполнить стро-
ительная фирма, мне, как 
не специалисту в 
строительной от-
расли, не понят-
но. Но для того, 
чтобы понять, что 
строительная бри-
гада должна была 
уже 10 июля при-
ступить к реаль-
ным работам, по-
путно замеряя то, 
что необходимо, 
так как времени 
на ремонт оста-
лось чуть больше 
месяца, строите-
лем быть необязательно. Но 
нет, ни 10, ни 15 строители 
не прибыли. Видимо, цифра 
21 для ООО «Ареал» являет-
ся талисманом: в Березовке 
первые работники появились 
21 июля. Это были урожен-
цы солнечного Узбекистана и 
прибыли они налегке – у них 
не было с собой ни инстру-
ментов для производства ра-
бот, ни каких-либо расходных 
материалов. Спасибо нашим 
местным предприятиям – 
ООО «Чугуевский леспром-
хоз» и ООО «Гранит» еще 
до начала ремонта помогли 
школе нужным пиломатери-
алом, который и использова-
ли работники субподрядчи-
ка. А электропилу и всякие 
мелкие инструменты для ра-
боты пришлось нести из соб-
ственных домов работникам 
школы. Представитель суб-
подрядчика привез 7 мешков 
смеси и сетку для оштукату-
ривания стен, этим его взнос 

в дело ремонта и был исчер-
пан. Заменив фронтон шко-
лы, гастарбайтеры уехали, 
а им на смену приехали два 
работника, которым, видимо, 
предстоит освоить остальной 
объем работ. 

Правда, как отметила ди-
ректор школы С.П.Ющук, ра-
ботают приезжие строители 
быстро, но без помощи двум 
(!) работникам весь объем 
работ к открытию школы ос-
воить не удастся. На 7 авгу-
ста были заменены стены, 
венцы по периметру поч-
ти всего здания и фронтон. 
Предстоит заменить четыре 
окна, часть полов, оштукату-
рить стены, врезать батареи 
отопления, снятые на период 

ремонта, и полно-
стью поменять две-
ри с коробкой у ос-
новного и запасного 
выходов школы, за-
пенить щели между 
брусом. Заменить 
кровлю к 1 сентя-
бря, скорее всего, 
не удастся, но это 
будет сделано обя-
зательно, возможно во время 
осенних каникул. А вот дого-
вор на ремонт крыши, скорее 
всего, будет заключен с дру-
гим подрядчиком. Свой вклад 
в общее дело внесли учителя 
и ученики: побелили потолки 
и окрасили стены и парты. К 
1 сентября здесь все обяза-
тельно приведут в порядок 
общими усилиями с помо-
щью администрации района, 
работников школы и пред-
принимателей района, и дети 
новый учебный год встретят 
в свежеотремонтированной 
школе.

А теперь вернемся к во-
просу о том, почему ООО 
«Ареал», заключив контракт 
на ремонт школы, вынужде-
но обращаться к субподряд-
чикам для исполнения этих 
работ. В самой системе под-
рядчиков и субподрядчиков 
нет ничего незаконного или 
предосудительного. Круп-
ные фирмы заключают суб-
подрядные договоры с более 
мелкими на производство 
специфичных работ, если у 
подрядчика нет специали-
стов по этому профилю, нет 
времени на исполнение не-
больших заказов. И не име-
ет, собственно, значения, кто 
исполнит работы по договору, 
но только в том случае, если 

эти самые работы вы-
полняются, а подряд-
чик отслеживает ис-
полнение работ орга-
низацией, которой он 
передоверил их вы-
полнение. Но это как 
раз не наш случай. Все 
сроки производства 

работ нарушены, и условия 
контракта не выполняются ни 
подрядчиком, ни субподряд-
чиком. Связаться с подрядчи-
ком не удается: С.Бельченко 
избегает разговоров с дирек-
тором школы, попросту не от-
вечая на звонки, а субподряд-
чик звонит своим работникам 
только ночью, тоже избегая 
разговора с заказчиком.

Попытавшись найти в 
интернете информацию об 
ООО «Ареал» как о строи-
тельной фирме, была разоча-
рована – нет в Хабаровском 
крае такой строительной 

фирмы. А вот поиск «Ареа-
ла» по почтовому адресу дал 
результат – да, такая фирма 
работает, и даже заключает 
договора, но в качестве по-
ставщика металлоизделий и 
металлоконструкций, а также 
сельскохозяйственных услуг. 

Понятно стремление 
фирмы выиграть как мож-
но больше конкурсов и полу-
чить реальные деньги по до-
говорам. Непонятно, почему, 
отдавая деньги подрядчику, 
район вынужден практически 
самостоятельно занимать-
ся ремонтом. Возможно, от-
вет на этот вопрос  даст про-
куратура Чугуевского рай-
она, куда администрацией 
Чугуевского муниципально-
го района направлено пись-
мо с требованием разобрать-
ся в сложившейся ситуации. 
Думается, что и  Управле-
ние антимонопольной служ-
бы должно сказать свое сло-
во по поводу такого исполне-
ния контракта. Скорее всего, 
будет подготовлен иск в суд 

на ООО «Ареал», но 
время, такое дорогое,  
в эти последние дни 
августа бежит особен-
но быстро, а сделать 
предстоит еще так 
много.

Елена 
МОЗЕРОВА.

Фото автора.
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Приморский 
промышленно-экономический техникум

объявляет набор студентов 
на очное и заочное обучение 

на 2013-2014 учебный год по специальностям:
Экономика и бухгалтерский учёт
Финансы
Информационные системы
Организация перевозок и управление на транспорте
Техническая эксплуатация подъёмно-транспортных, 

строительных, дорожных машин и оборудования
Лесное и лесопарковое хозяйство
Технология деревообработки
Технология лесозаготовок.
Необходимые документы: документ об образова-

нии, 6 фотографий 3x4, медицинская справка формы 
086/У (для технических специальностей).

Адрес учреждения: 692031, Приморский край , г. Ле-
созаводск, ул.Восточная, д.5Б. Тел. (42355) 29-0-13. Факс 
(42355) 23-5-87. E-mail: ppt2002@mail.ru

ФНС России запустила 
в промышленную 
эксплуатацию новый 
навигационный сервис 
«Заплати налоги»

Федеральная налоговая служба  
запустила в промышленную экс-
плуатацию новый сервис «Заплати 
налоги», благодаря которому пользо-
вателям будет легче ориентироваться 
в многообразии предоставляемых 
электронных услуг. Сервис неве-
роятно прост в использовании, он 
предлагает выбрать статус налого-
плательщика («Физическим лицам» 
или «Юридическим лицам и ИП»), а 
затем конкретную электронную услугу.

Сервис «Заплати налоги» создан как точка вхо-
да, с которой можно перейти по ссылке на все сер-
висы официального сайта ФНС России, которые 
позволяют сформировать платежный документ и 
осуществить оплату в режиме онлайн через один 
из банков-партнеров, заключивших соглашение 
с ФНС России. Для юридических лиц и индивиду-
альных предпринимателей это такие сервисы, как 
«Уплата госпошлины» и «Заполнить платежное по-
ручение», для физических лиц - «Узнай свою за-
долженность», «Личный кабинет налогоплатель-
щика для физических лиц», «Уплата госпошлины». 
Навигационные возможности сервиса также пре-
доставляют возможность физическим лицам вос-
пользоваться и новым разделом – «Уплата нало-
гов физических лиц», который позволяет сформи-
ровать платежные документы на уплату авансом 
имущественных налогов, налогов на доходы физи-
ческих лиц, а также задолженности и штрафа за 
несвоевременное предоставление налоговых де-
клараций по форме 3-НДФЛ

В связи с появлением единой точки входа в 
виде сервиса «Заплати налоги» в дальнейшем 
планируется отказаться от ссылок на сервисы «За-
полнить платежное поручение» и «Уплата госпош-
лины» как самостоятельных сервисов.

Пресс-служба УФНС России 
по Приморскому краю.

Березовская школа пострадала 
от подрядчика ремонтных работ
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«Скоро осень, за окнами 
август»… - слова некогда 
популярной песни очень 
точно рисуют картину 
последнего летнего ме-
сяца. Еще лето, но этот 
месяц пролетает быстрее 
двух предыдущих, и вот 
он – сентябрь! А сделать 
предстоит еще так много!

Особенно загружен август у школь-
ников и их родителей – необходи-
мо вплотную заниматься подготовкой 
к школе: покупать учебники и новую 
одежду, ведь дети за лето вытягива-
ются, как грибы после теплого дожди-
ка. А у работников школ не менее на-
пряженный период: в августе необхо-
димо завершить ремонт и подготовку 
зданий к предстоящему учебному году 
и предъявить к приемке органами Ро-
спотребнадзора и Пожнадзора. О том, 
какова ситуация с готовностью школ 
Чугуевского района к приему обучаю-
щихся в учебном 2013-2014 году, шла 
речь на рабочем совещании у главы 
Чугуевского муниципального района 
А.А.Баскакова.

Заместитель начальника управле-
ния образования Г.Н.Згурская вместе с 
сотрудниками управления проехали по 
селам района и на месте оценили ра-
боту школьных администраций по под-
готовке школ к учебному году. Картина 
вырисовывается весьма нерадостная. 
Проблемы с износом зданий и их ре-
монтом выявлены практически во всех 
школах, и для завершения ремонта в 
некоторых из них придется очень по-
стараться. Прошедшие ливневые дож-
ди выявили большую и общую практи-
чески для всех школ проблему – проте-
кание кровли.

Ремонт крыш требуется в Ниж-
них Лужках, Уборке, Каменке, Ново-
михайловке, Самарке, Кокшаровке, 
Ясном, Бреевке, Булыга-Фадеево. И 
если в Архиповке ремонт кровли тре-
буется ввиду ошибок при строитель-
стве и дряхлости самого здания, 1940 
года постройки, то в остальных шко-
лах  - из-за того, что крыши протека-
ют. И нужен он незамедлительно. В 
Уборке, старейшей школе района, ре-
монт готовы сделать своими силами, 
но нет шифера. В школе Нижних Луж-
ков становится все сложнее учить де-
тей, износ здания велик, капитальный 
ремонт нецелесообразен, поэтому по-
сле запуска Шумненской школы будет 
решаться вопрос о переводе обучаю-
щихся из Нижних Лужков в Шумный. 
Кокшаровская школа заканчивает кос-
метический ремонт, а решение более 
затратных проблем отложили на по-
том: от губернатора Приморского края 
В.В.Миклушевского ждут обещанной 
помощи для пострадавших от паводка. 
Школа в Ясном порадовала заверше-
нием косметического ремонта силами 
самих работников и их оптимистичным 
настроением, хотя капитально ремон-
тировать здесь нужно все: систему 
отопления, кровлю, стены. 

В Новомихайловке постоянная 
«капель» с потолка привела к тому, 
что штукатурка от стен отваливает-
ся кусками, но отремонтировать разо-
шедшийся конек на крыше почему-то 
не получается: то ли хозяина в школе 
нет, то ли ждут, что придет «добрый» 
дядя и все сделает сам. На совещании 
также был поставлен вопрос о силь-
ной загущенности пришкольной тер-
ритории в Новомихайловке, такое оби-
лие деревьев на школьном дворе из-
лишне, школу даже не видно с дороги. 
Тоже интересная проблема: возле не-
которых школ деревья просто не при-
живаются, несмотря на ежегодные по-
садки, а в Новомихайловке часть дере-
вьев пора удалять. 

В бреевской школе крыша потек-

ла после июльских дождей и тоже тре-
бует ремонта, а вот мелкий ремонт бу-
дет сделан силами самой школы. Одна-
ко и здесь есть проблема, справиться 
с которой школа не в состоянии: не 
работают туалеты в здании. В ленин-
ской СОШ № 14 произведен довольно 
большой объем работ: забетонирова-
ны полы, окрашены стены, уложен ли-
нолеум, планируется переделать систе-
му отопления. В Саратовке школа прак-
тически готова к приемке, единственная 
проблема – замена тэнов в котельной, 
что и будет произведено в рабочем по-
рядке. Каменская школа тоже заканчи-
вает ремонтные работы в здании: сила-
ми ООО «Водолей» здесь был отремон-
тирован фундамент здания. Требует к 
себе внимания кровля – на некоторых 
местах попросту отсутствует шифер. В 
Изюбрином с косметическим ремонтом 
справились силами работников школы, 
но необходим пиломатериал для заме-
ны крылечек. Этот вопрос был решен 
тут же на совещании в разговоре по те-
лефону главы района А.А.Баскакова с 
местным предпринимателем. 

В Булыга-Фадеево запланирован-
ная замена сантехники в школе ока-
залась на грани срыва из-за того, что 
никто из поставщиков не откликнул-
ся на котировку на электронных тор-
гах. Скоро заканчивается срок второй 
котировки, но вопрос уже практически 
решен, есть договоренность с постав-
щиком, и к 15 августа вся сантехника 
будет закуплена. Здесь также произве-
ден ремонт полов первого этажа, рабо-
та эта потребовала много усилий, так 
как цементная стяжка здесь практиче-
ски висела в воздухе. Много времени 
потребует введение в строй системы 
канализации, которой здесь не поль-
зовались с момента постройки школы.

Школа в Пшеницыно ремонтирова-
лась силами подрядной организации, 
и, хотя сроки выполнения были затя-
нуты, ремонт практически завершен. 
Осталось сделать отливы и накрыть 
крышу котельной. Как всегда, оказал 
необходимую помощь В.Н. Олесик – 
завез пиломатериал на устройство 
тротуаров, так что, если подрядчик за-
бетонирует основания, дорожки у шко-
лы будут радовать школьников и учи-
телей. 

На совещании были особо отмече-
ны школы сел Соколовки и Заветного. 
Ремонт в них завершен вовремя, и они 
готовы к приемке Роспотребнадзором 
и Пожнадзором. 

Самые проблемные школы райо-
на – самарская, березовская и шумнен-
ская. Большой объем работ по ремонту 
необходим самарской школе, и в пла-
нах на следующий год эта задача сто-
ит на первом месте. Одной из самых 
крупных школа района на замену од-
них только окон, а это около 100 штук, 
потребуется более трех миллионов ру-
блей, а на ремонт крыши - около двух 
миллионов рублей. И эти деньги адми-
нистрация района планирует выделить. 

Очень много проблем с шумнен-
ской школой. Вообще, ситуация с этой 
школой требует более детального рас-
смотрения, и редакция «Нашего вре-
мени» планирует осветить этот вопрос 
в ближайшем выпуске газеты.

Школа в Березовке оказалась в са-
мом сложном положении: недобросо-
вестный подрядчик затянул сроки ис-
полнения контракта по капитальному 
ремонту здания, и сейчас потребуются 
большие усилия со стороны районной 
администрации и управления образо-
вания, чтобы школа смогла принять 
учеников 1 сентября. Статья о ситуа-
ции в Березовской школе размещена 
на первой полосе этого номера газеты 
«Наше время».

Совещание у главы района по во-
просам подготовки школ к новому 
учебному году вскрыло много вопро-
сов, решение которых вполне по си-

лам администрациям самих образо-
вательных учреждений, было бы же-
лание и по-настоящему хозяйское 
отношение. Здание заветненской шко-
лы однотипное с березовской и пше-
ницынской, однако, сохранилось, не в 
пример этим школам, в гораздо более 
хорошем состоянии благодаря усили-
ям директора А.Д.Мальцева. Это един-
ственная из всех школ района, сотруд-
ники которой помощи не просили и 
справляются с ремонтом собственны-
ми силами. Некоторые здания школ и 
детских садов элементарно не поддер-
живаются в хорошем состоянии в тече-
ние всего года, руководители таких уч-
реждений ждут лета, а ведь уход нужен 
постоянно. Всегда находятся оправда-
ния бездействию, всегда жалуются на 
отсутствие денег, а на самом деле не 
используются все возможности для ре-
шения назревших проблем. 

В течение совещания Анатолий 
Александрович неоднократно звонил 
местным предпринимателям с прось-
бой помочь в том или ином вопросе, 
и обещания выполнить их получил. 
Но ведь этим должны были бы озабо-
титься директора и завучи школ и дет-
ских садов. Конечно, не всегда удобно 
выступать в роли просящего, но ведь 
просьбы о закупке краски или постав-
ке какого-то количества пиломатериа-
лов не требуют особых усилий прося-
щего. Да и помочь району, а особенно 
школам и детским садам, для пред-
принимателей дело совести: ведь все 
они работают на территории района, и 
многие из них учились в этих же шко-
лах, а дети и внуки их учатся здесь же. 

Администрация Чугуевского муни-
ципального района выделила в этом 
году много денег для ремонта детских 
садов и подготовки школ к учебному 
году, но на этом ее внимание к обра-
зовательным учреждениям не закан-
чивается. При формировании бюдже-
та района на 2014 год планируется за-
ложить средства на добротный ремонт 
школ и детских садов. Но для этого не-
обходимо разработать программу пер-
воочередных работ по образователь-
ным учреждениям, чтобы знать, какой 
объем работ необходимо выполнить и 
сколько денег на это нужно. Необходи-
мо провести расчеты, чтобы вывести 
процент экономии по теплу от замены 
окон и утепления фасадов, с тем, что-
бы войти в программу по софинанси-
рованию.

Рассматривался на совещании и 
вопрос о том, что Уборка нуждается в 
новой школе с детским садом, причем 
необходим проект максимально прак-
тичного и функционального здания, 
безо всяких архитектурных «наворо-
тов». Подобные изыски и украшатель-
ства приводят к затруднениям в обслу-
живании зданий, ремонту и проблемам 
с отоплением, как это происходит сей-
час в Бреевке. После того, как будут 
решены вопросы с ремонтом школы в 
Березовке и детского сада в Кокшаров-
ке, строительство такого комплекса в 
Уборке будет первоочередным. 

Необходим хороший ремонт детско-
го сада и в Каменке, но здесь есть про-
блема – наполняемость этого дошколь-
ного учреждения минимальна даже по 
сравнению с малонаселенными села-
ми. Поэтому предстоит решать еще и 
задачу наполняемости детсада детьми. 
В Чугуевке и Соколовке очередь в дет-
ские дошкольные учреждения, а в Ка-
менке родители не хотят водить детей в 
детсад, хотя места здесь есть.

В общем, проблем много, но об-
щий настрой и у руководителей школ, 
и у работников управления образова-
ния района оптимистичный. Несмотря 
ни на что, школы к новому учебному 
году будут отремонтированы и подго-
товлены, каких бы усилий и затрат это 
не потребовало.

Елена МОЗЕРОВА.

В школах района нашим корреспондентам 
рассказали о готовности к учебному году.Подготовка школ к новому 

учебному году не радует Наталья Петровна Понаров-
ская, зам. директора по адми-
нистративно-хозяйственной ча-
сти, Чугуевская средняя школа 
№ 2:

- В четырехэтажной школе 
полностью готовы три этажа. Сей-
час заканчивают отделку первого 
этажа, осталось побелить и покра-
сить фойе. Доделывают парадный 
вход. 

Пять кабинетов оборудованы 
интерактивными досками и про-
екторами, в компьютерный каби-
нет установлено 15 новейших си-
стем ЭВМ, предназначенных не 
только для работы учащихся, но 
и для проведения ЕГЭ. Для класс-
ных руководителей закуплено 30 
нетбуков. 

В кабинете естественных наук 
установлены пластиковые окна, 
вытяжка, на месте старых парт бу-
дут стоять новые, современные. 
Для проведения лабораторных 
работ в кабинеты химии и физики 
поступило новое оборудование.

Эльвира Витальевна Кушне-
рик, директор Чугуевской сред-
ней школы им. А.А. Фадеева:

- В этом году проводится пер-
вый капитальный ремонт школы. 
Работы выполняет общество с 
ограниченной ответственностью 
«Диос», которое выиграло тендер 
на ремонт санузлов. Сегодня кла-
дется плитка, затираются потол-
ки и стены, рабочие устанавлива-
ют пластиковые окна, сантехниче-
ское оборудование, а также новые 
двери. ООО «Водолей» заменило 
в подвале канализацию. Эта же 
компания установит над крыль-
цом школы козырёк. 

Классы полностью подготов-
лены, установлено новое освеще-
ние. Приобретено два новых со-
временных комплекта мебели для 
начальных классов, их нам пода-
рили родители. Один комплект ме-
бели мы приобрели самостоятель-
но. В кабинете химии установлен 
вытяжной шкаф. Два кабинета 
оборудованы автоматизирован-
ными учительскими местами, ко-
торые включают в себя интерак-
тивную доску, проектор и модем. 
В столовой заменили вентиляцию.

Татьяна Владимировна Ти-
това, директор начальной шко-
лы №25:

- Капитальный ремонт прошел 
в прошлом году, поэтому этот год 
не требовал особых усилий и ма-
териальных затрат. Мы выполни-
ли текущий косметический ремонт 
во всех кабинетах. Отремонтиро-
вали фасад, сделали освещение 
школы. В целях антитеррористи-
ческой защищенности поставили 
камеры видеонаблюдения. Уста-
новили современную систему опо-
вещения с выходом на г. Владиво-
сток. В один класс купили новую 
ростовую мебель и два новых ви-
деопроектора.

Ирина Адамовна Шиш, ди-
ректор школы, с.Соколовка:

- В школе закончен космети-
ческий ремонт кабинетов, спор-
тивного зала и других помещений. 
Заменены лампы на энергосбе-
регающие. В кабинет начальных 
классов заказана новая мебель. 

Оксана Владимировна Ков-
рыгина, директор школы, с. Яс-
ное:

- Проведен косметический ре-
монт, проделаны все необходи-
мые работы. Мы благодарны ро-
дителям, которые нам оказывали 
помощь. Школе подарили траво-
косилку - это ценный подарок, те-
перь мы сможем самостоятельно 
привести клумбы и газон в надле-
жащий вид. Все учителя обеспече-
ны нетбуками. 

Ближе к отопительному сезону 

планируется заменить батареи и 
отремонтировать забор. 

Тамара Александровна Пер-
мякова, руководитель филиа-
ла, с. Архиповка: 

- Школа к учебному году прак-
тически готова, докрашиваем. В 
этом году справились своими си-
лами, в основном провели под-
готовку отопительной системы и 
косметический ремонт. Очень по-
могают родители учеников – мы 
все вместе белили и красили. В 
следующем году планируем капи-
тальный ремонт, будем перекры-
вать крышу. 

Мебель в классах тоже в по-
рядке. Есть все необходимые 
учебники. Глава района подарил 
нам компьютер. Спонсоры пода-
рили косилки, поэтому проблем с 
газоном в школьном дворе не ста-
ло. 

Татьяна Викторовна Киселе-
ва, исполняющая обязанности 
директора школы, с.Ленино:

- Ремонт почти закончен, на 
днях пришкольная площадка пре-
кращает работу, и мы сможем все 
доделать. Осталось отремонти-
ровать два кабинета и коридор. В 
этом году заливали цементом пол 
в коридоре, нам пообещали по-
мочь в приобретении линолеума, 
но, к сожалению, ничего не полу-
чилось. Линолеум нужен специ-
альный, противопожарный, он не-
дешев, поэтому решили пол про-
сто покрасить. 

Есть небольшие проблемы с 
проводкой, постоянно перегорают 
лампочки, на её ремонт пока тоже 
нет средств. Все классы укомплек-
тованы, единственное - нет ком-
пьютерных столов и стульев, но 
мы делаем заявки на их приобре-
тение. 

Учитель из школы с.Нижние 
Лужки (не представилась): 

- Что могли, сделали свои-
ми силами, сами закупали кра-
ску и известь. Сделать нужно еще 
очень много, катастрофически не-
обходим шифер, очень сильно те-
чет крыша, все классы в потеках. 
Сами делаем латки на крыше.

У нас коллектив маленький, но 
сплоченный. Помогли нам в этом 
году железом, чтобы установить 
большие ворота, но его не хвати-
ло на калитку, мы сами коллек-
тивом собрали деньги и сделали 
калитку. Мебель тоже вся старая, 
необходимо менять и парты и сту-
лья. Наш директор, Татьяна Ива-
новна Вислова, изо всех сил ста-
рается, она большая молодец, все 
для школы делает, рук не опуска-
ет. 

Валентина Фадеевна Мака-
ренко, завхоз школы, с.Самарка:

- Ремонт завершили, сейчас 
приводим в порядок парадный 
вход, крылечко, вешаем шторы. 
Докрашиваем столовую. Тяжело 
было отремонтировать спортив-
ный зал, но мы справились. Шко-
ла преобразилась, в этом году бе-
лили не известью, а водоэмульси-
онной краской, разница заметна 
сразу. Смотришь на школу, и на-
строение поднимается. Дети, по 
желанию, приходили нам помо-
гать: кто клумбы в порядок приве-
дет, кто скамеечки покрасит.

Для первого класса приобре-
ли новые школьные парты, кото-
рые регулируются по росту, в пла-
нах закупить еще для одного клас-
са такие  парты. 

С.Цветковка
В течение трех дней мы звони-

ли в школу, но нам так и не уда-
лось связаться с администрацией, 
чтобы узнать, как прошел ремонт.

Юлия НЕБРАТ, 
Елена ШЕВЦОВА.
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Юбилей
Такие добрые праздники бывают только в глубинке

Такие праздники возмож-
ны только в глубинке! «И стар 
и млад»  дружной компанией 
собрались вечером на одно 
большое мероприятие – день 
рождения села. В ожидании 
действа дети веселились на 
игровой программе, которую 
вели клубные работники с. 
Уборки, приехавшие специ-
ально для участия в празд-
нике. Ребята были органи-
зованы в команды и смогли 
проявить себя в различных 
интеллектуальных конкурсах 
и спортивных эстафетах. 

Работники клуба села 
Варпаховки организовали 
большую фотовыставку: раз-
вешанные фотографии, ото-
бражающие жизнь сельчан, 
их будни и праздники, весьма 
порадовали всех собравших-
ся, каждый искал и находил 
знакомые лица, улыбки сво-
их детей и близких, вспоми-
нал события и тех, кого уже 
нет в живых.

Постепенно зритель-
ские места заполнялись под-
ходившими варпаховцами. 
Специально к юбилею рай-
онным Домом культуры была 
подготовлена большая кон-
цертная программа, обозна-
чившая значение праздника 
для всего района.

Артисты приехали на 
большом автобусе, с костю-
мами, музыкальным обору-
дованием. В ходе подготов-
ки к началу концерта всем 

жителям поднимала настро-
ение веселая музыка, раз-
носившаяся по всей округе. 
И если кто-то из жителей не 
знал о празднике (хотя такое 
вряд ли возможно в малень-
ком селе), то по громкой му-
зыке легко мог догадаться о 
начале мероприятий.

Ведущая Анна Гончарук 
торжественно открыла празд-
ник, напомнив о любви к Ро-
дине и о том, что уже столько 
лет село Варпаховка хранит 
свои традиции. Открывала 
праздник вокальная группа 
«ВОЛЕАСА» песней «Слу-
жить России». В этот вечер 
еще несколько песен были 
исполнены этим ярким кол-
лективом.

Конечно же, на праздни-
ке присутствовала глава Чу-
гуевского сельского поселе-
ния Ольга Виеру, которая от 
всей души поздравила сель-
чан с праздником, отметила 
старожилов этого села и мо-
лодых, пожелала всем оста-
ваться такими же открытыми 
и добрыми, сохраняя родное 
село и продолжая так его лю-
бить! В дни рождения приня-
то дарить подарки, и от сель-
ского поселения клуб полу-
чил долгожданный подарок 
– современные мягкие сту-
лья, для того чтобы на ме-
роприятиях сельчанам было 
более комфортно. От адми-
нистрации района село по-
лучило в подарок большую 

караоке-систему с микрофо-
нами и оборудованием для  
воспроизведения звука, а 
также другие бытовые при-
боры. Такие подарки просто 
необходимы для проведения 
всех праздников и сельских 
посиделок.

Программа была очень 
насыщенной: на сцене сме-
няли друг друга Владимир 
Макаренко, Оксана Згурская, 
Александр Удод, детский тан-
цевальный коллектив «Уссу-
ри», вокальные группы «Мы 
– вместе!» и «ВОЛЕАСА», 
команда КВН «Контрольный 
выстрел», дуэт «Грация». И 
всех артистов и певцов зри-
тели встречали благодарны-
ми улыбками, громкими ова-
циями, криками «Браво!» и 
«Молодцы!». Действитель-
но, открытые сердца жите-
лей глубинки с радостью при-
нимали подаренные им му-
зыкальные номера, а после 
окончания концерта хозяева 
искренне благодарили гостей 
за такой праздник, какого в 
Варпаховке не было очень 
давно. Юбилей села, безус-
ловно, удался!

В программе праздника 
были и лирические отступле-
ния: вспомнили старожилов 
села, самых давних его жи-
телей, годы войны и прожи-
вающую в Варпаховке вдо-
ву ветерана Великой Отече-
ственной Марию Михайловну 
Гармай, труженицу тыла и 
ветерана труда Марию Фе-
досеевну Огородникову. На-
зывали и другие имена, не 
менее известные в селе: это 
бессменный фельдшер вот 
уже 29 лет Светлана Влади-
мировна Лазаретова, знаме-

нитый заведующий фермой 
Владимир Григорьевич Реч-
кин, самый активный житель 
села Марина Александров-
на Степанова, работник тор-
говли с многолетним стажем 
Лидия Васильевна Разарено-
ва, неутомимый почтальон, 
радующий много лет варпа-
ховцев весточками, Надеж-
да Николаевна Разаренова, 
добросовестный водитель 
школьного автобуса Николай 
Иванович Палаев и многие – 
многие другие. Они отработа-
ли на благо своего села мно-
го лет, посвятив жизнь при-
морской глубинке, вкладывая 
силы в её развитие. Именно 
благодаря им село живет, по-
являются дети. К примеру, 
медалями за воспитание пя-
терых и более детей награж-
дены жительницы Варпахов-
ки Вера Филипповна Лаза-
ретова, Раиса Максимовна 
Агеева, Анна Савельевна Ки-
селькова, Людмила Констан-
тиновна Грибина. На таких 
людях и держится русское 
село, на таких поднималась 
страна с колен после войны.

По-доброму, как говорит-
ся, «всем миром» праздно-
вали 110-летний юбилей. В 
ходе программы начались 
веселые пляски под заво-
дную музыку и песни арти-
стов. И не только зрители, но 
и сами выступающие получи-
ли огромное удовольствие от 
такого замечательного празд-
ника, который в очередной 
раз подтвердил – есть жизнь 
в селе, особенная, размерен-
ная, душевная….

Анжелика ЗИНКИНА.

В солнечную субботу во дворе сель-
ского клуба с. Варпаховки собрались, 
наверное, все жители этого небольшого 
села. В этот день сельчане празднова-
ли день рождения своей малой Роди-
ны – 110 лет со дня образования.



Продолжение. 
Начало в №49

Быстрый разбег, и вот уже са-
молёт в воздухе. Следуют уборка 
шасси, закрылков, и с высоты 200 
метров комэска, установив левый 
крен, разворачивается с набором 
высоты в сторону 2-й зоны. Я с 
удовольствием, пользуясь ролью 
пассажира, смотрю по сторонам 
и наслаждаюсь красотами без-
облачного голубого неба, яркого 
солнца и бесконечным таёжным 
пейзажем. Интересно, какие бы 
картины могли нарисовать вели-
кие мастера кисти, если бы они 
хоть однажды побывали в небе и 
увидели всё своими глазами?

 …Заняв высоту 6000 ме-
тров и подойдя к центру зоны 
н.п. Ленино, комэска докладыва-
ет на СКП и, получив разреше-
ние на выполнение задания, в 
левом развороте начинает пики-
ровать. Скорость быстро возрас-
тает до 1000 км в час – это почти 
предел для старенького, видав-
шего виды, но надёжного само-
лёта. Земля бежит навстречу са-
молёту. Комэска энергично берёт 
РУС (ручку управления самолё-
том) на себя и одновременно уве-
личивает обороты до максималь-
ных – только так можно предот-
вратить падение скорости. А её 
надо держать хотя бы 850-900 км 
в час. Слышны перебои в связи, 
и через 1-2 секунды она пропада-
ет – в наушниках стоит едва ши-
пящая тишина. Следуют неболь-
шие довороты влево-вправо, для 
того  что бы войти в створ на-
чинающейся и уходящей на вос-
ток к морю долины. Вначале она 
совсем узкая, и, когда самолёт 
занимает высоту ниже высоты 
окружающих её сопок, приходит-
ся быть предельно вниматель-
ным и ювелирно точным в пило-
тировании – угловые скорости 
перемещения такие, что трудно 
с достаточной точностью разгля-
деть что-либо. Полёт чисто визу-
альный, всё внимание – только 
вперёд. Постоянно следуют дово-
роты по курсу и меняется высота 
полёта. Ни на мгновение нельзя 
перевести взгляд в сторону, для 
этого есть боковое зрение. Зазе-
ваешься – быть беде. Двигатель 
контролируется на слух и по ощу-
щениям. 

 Но вот долина становится 
шире и чем ближе к морю, тем 
более. Сопки уже находятся на 
значительном расстоянии от кур-
са самолёта, и теперь только бе-
шено мелькающая под самолё-
том земля напоминает о скорости 
его полёта. Обороты хотя и мак-
симальные, но скорость около 
950 км в час и больше не растёт 
– сила сопротивления воздушно-
го потока и тяга двигателя равны. 
Отсчёт высоты идёт по радиовы-
сотомеру – только он показывает 
фактическую высоту полёта от-
носительно пролетаемой мест-
ности. Комэска выдерживает её в 
пределах 100 метров. Но вот впе-
реди береговая черта и тёмно-си-
ние воды Японского моря, а даль-
ше – государственная граница….

Пролетев 3-5 км над морем, 
майор Мишечек переводит са-

молёт в набор высоты и с пра-
вым креном выполняет разворот 
в сторону аэродрома. С высо-
ты 3500 метров, когда появляет-
ся устойчивая радиосвязь с СКП, 
следует доклад об окончании за-
дания и возвращении на точку 
(аэродром). Заняв указанную РП 
высоту 6000 метров и следуя на 
аэродром, комэска, прервав мол-
чание, говорит по СПУ:

- Считай, что мы повторили 
его полёт. Думаю, что ему вовсе 
и не надо было так близко прижи-
маться к земле, как это делал я.

 Такое простое заключение 
было сделано на основании толь-
ко что выполненного полёта. Вы-
держивать на Миг-25п более вы-
сокую скорость на той высоте, на 
которой летели мы на УТИ МиГ-
15, - значит подвергать себя не-
оправданному риску. Особенно в 
местах, где долина и узкая и из-
вилистая. В месте, где долина 
расширяется – возможно, но за-
чем бездарно сжигать драгоцен-
ное топливо? Оно ему было нуж-
но, и он, наверняка понимая это, 
экономил его. Это – во-первых. 
А во-вторых, он прекрасно знал, 
что его, пока он летит в долине, 
не видит ни одна наземная РЛС и 
что, тем более, его никто не пре-
следует и никакие ЗРК (зенит-
но-ракетные комплексы) его не 
собьют. Даже если бы при пол-
ной уверенности, что он угоняет 
самолёт, была дана команда на 
его уничтожение, выполнить её 
в тех конкретных условиях было 
бы невозможно. Его союзницами 
в выполнении задуманного были 
дерзкая внезапность и полная не-
ожиданность. 

 
 Выполнив посадку, комэска 

даёт распоряжение ждать его в 
высотном домике, а сам сразу же 
после заруливания на ЦЗТ убы-
вает для доклада на СКП. Через 
10-15 минут он и командир пол-
ка на УАЗике заезжают за мною, 
и мы убываем в штаб полка. Из 
разговора между ними я узнаю, 
что маршал авиации Е.Савицкий, 
выслушав внимательно доклад 
майора Мишечека, никаких до-
полнительных вопросов не за-
дал, а вышел с СКП и уехал по 
своим делам.

 По результатам задуманно-
го Е.Савицким полёта стало из-
вестно, что наземные РЛС, уста-
новленные на КП полка, потеряли 
метку от нашего самолёта с высо-
ты 2000 м (на дальности 50 км), 
а «увидели» нас в районе бере-
говой черты (дальность 130 км) 
после набора самолётом высоты 
3500 метров. Здесь никаких от-
крытий сделано не было. И на КП 
полка, и на СКП на видном месте 
висят схемы с названием: «Зоны 
видимости РЛС по азимутам в за-
висимости от рельефа местно-
сти». Выполненный полёт под-
твердил заведомо известное.

Закончив обсуждение вы-
полненных, не предусмотренных 
Плановой таблицей трёх полё-
тов, командир полка, обращаясь 
к майору Мишечеку, со вздохом, 
произносит:

- Тут спущено указание вы-

явить всех морально неустойчи-
вых лётчиков и отстранить их от 
лётной работы, а фамилии вы-
дать наверх. Приказано не жа-
леть никого, при малейшем со-
мнении – никаких колебаний. 
Фамилию одного мне уже назва-
ли – Хуторской, попался пьяным 
Чернышёву.

 Понимая, что понятие «мо-
ральная неустойчивость» не име-
ет чётко обозначенных рамок и 
порою достаточно мнения одного 
человека, чтобы попасть под это 
определение и оказаться с таким 
ярлыком, я сразу же вспомнил ко-
роткую беседу с майором Норен-
ко. Здесь и придумывать ничего 
не надо – налицо морально-поли-
тическое разложение. Получает-
ся, что у меня больше доверия к 
вражеским голосам, чем к офици-
альной политике КПСС, членом 
которой я являюсь. Чем не иде-
ологический оборотень? Да ещё 
и других так нагло и откровенно 
сбиваю с истинного пути. Какие 
тут могут быть колебания? Это 
тот случай, когда не под корень 
надо рубить, а вырывать с кор-
нем. И это всё на фоне уже со-
стоявшегося предательства. Ста-
новится страшно. Даже если для 
доказательства своей преданно-
сти Родине поступить, как Дан-
ко, и вырвать из груди сердце, то 
не поверят. Ругаю себя за прояв-
ленные глупость и недальновид-
ность, но опять решаю свои пере-
живания держать в себе – даже 
жена не должна знать о них. Будь 
что будет….

 11 сентября стало днём рас-

правы над неугодными. Над теми, 
кто не отвечал требованиям мо-
ральной устойчивости. Таковыми 
стали: Сергей Хуторской и Воло-
дя Кирсанов – мои однокашни-
ки, прибывшие в Чугуевку из Со-
ветской Гавани; В.Гизик – выпуск-
ник АВВАКУЛ-73 г., прибывший 
из Золотой Долины (аэр. Унаши). 
Как сложилась судьба последне-

го – я уже и не помню, а вот что 
касается моих однокашников, то 
до сих пор у меня в глазах их бе-
лые, почти меловые лица и пол-
ные растерянности и отчаяния 
взгляды. Им было объявлено, 
что они отстраняются от лётной 
работы и назначаются на новые 
должности: С.Хуторской – штур-
маном наведения на ПН в Ве-
ликую Кему, а В.Кирсанов – на-
чальником прицепа в радиотех-
нический полк (или батальон) под 
Уссурийском. Для оформления 
своего убытия им был определён 
всего один день. Уже к вечеру за 
С.Хуторским приземлился транс-
портный самолёт, летевший в Ве-
ликую Кему, а В.Кирсанов убыл 
вечерним поездом, следовавшим 
до Владивостока, с Предписани-
ем – к 8 часам утра следующе-
го дня прибыть к новому месту 
службы.

 Вот так круто обошлась с 
ними судьба-злодейка. А вина 
их (по определению – мораль-
ная неустойчивость) сводилась к 
тому, что первый - в свободное от 
службы время – попался на гла-
за полковнику Чернышёву с запа-
хом спиртного, а второй – будучи 
холостяком – вёл раскрепощён-
ный образ жизни, несовместимый 
с существовавшими в то время 
стереотипами. В.Гизику стави-
лось в вину его неравнодушие к 
вину и женщинам.

 Невероятно жёсткая и мгно-
венная расправа над первыми 
тремя выбранными жертвами, 
по замыслу её устроителей, как 
я понял, призвана была вселить 
страх в остальных лётчиков. В 

подтверждение этому было ска-
зано, что это только начало и что  
не будет никакой пощады для 
лиц, допускающих те или иные 
отклонения. Под «отклонения» 
могло попасть что угодно. Отра-
жением сказанного стали даль-
нейшие события, но о них - чуть 
позже.

 12 сентября 1976 года рабо-
та многочисленной комиссии, со-
стоявшей в основном из пред-
ставителей КГБ, была в полку 
завершена. По крайней мере, ис-
чезли внешние признаки её при-
сутствия – опустела площадка 
перед штабом полка, и перестал 
существовать жёсткий пропуск-
ной режим на входе в него.

 Разбора как такового не 
было. Из всего, что для лётчи-
ков представляло интерес (а ин-
тересно было знать всё) сказа-
но было всего-то ничего. Маршал 
авиации Е.Савицкий сделал этот 
разбор в форме короткой очеред-
ной беседы.

 Насколько помнится, по отно-
шению к Беленко им тогда было 
употреблено слово «предатель» 
и сказано:

- Виновных в произошедшем 
среди здесь сидящих - нет.

Также он отметил, что прове-
дённый анализ погодных условий 
в лётные смены, когда Беленко 
выполнял самостоятельные (тре-
нировочные) полёты, показал, 
что именно в лётную смену 6 сен-
тября 1976 года над территори-
ей северных Японских островов 
были простые метеорологиче-
ские условия, т.е. безоблачная и 
ясная погода с хорошей горизон-
тальной видимостью. В осталь-
ные лётные дни, предшество-
вавшие этому, погодные условия 
были сложными.

 Как бы подводя итог, 
Е.Савицкий заключил:

- В семье не без урода. Выво-
ды из этого случая будут сдела-
ны. Задача лётчиков полка – про-
должать освоение МиГ-25п и ле-
тать безаварийно.

 Образованной по факту улё-
та В.Беленко комиссии предсто-
яло ответить на следующие во-
просы:

1.Беленко – предатель или 
внедрённый агент американской 
разведки?

2.Какие дополнительные се-
креты, кроме самого МиГ-25п, мог 
он увезти с собой? 

3.Выполнению самого полёта 
«за бугор» предшествовала тща-
тельная подготовка с выполнени-
ем всех необходимых расчётов 
или всё произошло спонтанно?

 Официальные ответы – из-
вестны, и они (я их просто повто-
рю) следующие:

1.Беленко – завербованный 
агент спецслужб США.

2.Всё, что содержала секрет-
ная полковая библиотека, он за-
конспектировал и увёз с собою.

3.Подготовка к выполнению 
«забугорного» полёта была дли-
тельной и тщательной, а самому 
полёту предшествовали трудоём-
кие расчёты. 

 На последнем утверждении 
настаивал и маршал авиации 
Е.Савицкий. В поисках следов и 
доказательств, подтверждающих 
эту гипотезу, было организова-
но посещение им и его сопрово-
ждением квартиры В.Беленко в 
третьем подъезде дома. Завер-
шилось это действо посещением 
подвала, находящегося под до-
мом. Правда, сам маршал в него 
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Полёт без возврата,
или попытка приблизить истину

 Записи в летной книжке о выполненных 
полетах 10 сентября 1976 года.
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не опускался, а стоял в ожидании 
у входа. Наблюдая эту сцену со 
стороны, приходилось испыты-
вать чувство неловкости и за про-
водимую по поиску улик акцию, и 
за того, кто её организовал. Од-
нако такой факт имел место, и тут 
я ничего не преувеличиваю: что 
было – то было.

 С высоты прожитых мною лет, 
с учётом неоднократного переос-
мысления произошедших тогда 
событий и всего, что происходило 
тогда – происходило на моих гла-
зах, - у меня есть своё собствен-
ное мнение и свои собственные 
ответы. Представляю их читате-
лю, а уж он сам пусть делает вы-
воды.

 Представить В.Беленко аген-
том американской разведки было 
выгодно, как ни странно на пер-
вый взгляд, обеим сторонам. В 
большей степени – КГБ. Для него 
важно было найти и представить 
доказательства, что провал хотя 
и допущен, но он стал возможен 
благодаря хитрости и мудрости 
ЦРУ – разведки другой сверхдер-
жавы. С одной стороны, явный 
проигрыш, но с другой – прои-
грать такому достойному против-
нику, вроде бы, и не зазорно. Поэ-
тому с первого дня улёта Беленко 
в КГБ было выбрано именно это 
направление. С этой целью нача-
ли навязываться ничем и никем 
не доказанные теории о его свя-
зях с ЦРУ ещё с курсантских вре-
мён, о том, что родителей своих 
он последний раз видел в день 
окончания школы и, что даже он 
– не он…(!?) В общем, чем боль-
ше «дыму» и путаницы, тем про-
ще скрывать собственные прома-
хи и упущения.

 Что касается ЦРУ, то они по 
самому факту состоявшегося к 
ним прилёта советского лётчи-
ка на таком супер-самолёте, как 
МиГ-25п, как бы могли праздно-
вать победу и смело записывать 
её в свой актив, тем более, что 
другая, проигравшая, сторона на 
этом настаивает и всячески вы-
страивает доказательную базу. 
Вне всякого сомнения, они охо-
тились за этим самолётом, но то, 
что Виктор Беленко им такой по-
дарок сделает, они вряд ли когда-
нибудь могли предполагать. Фак-
ты, которые я приведу ниже, по-
зволяют утверждать это.

 Факт первый и самый важный. 
Если В.Беленко – завербованный 
агент с задачей угнать супер-са-
молёт МиГ-25п, то для этого ЦРУ 
следовало бы обеспечить макси-
мальную скрытность и безопас-
ность его прилёта, чтобы мень-
ше было видевших и слышавших 
что-либо. Это, как мы знаем, во 
всех разведках ценится в первую 
очередь. На языке спецслужб это 
называется: «сработать чисто».

Для выполнения этого ус-
ловия многого не требовалось. 
Надо было на той же американ-
ской авиабазе «Титосе» в дни, 
когда чугуевский авиационный 
полк выполнял полёты, организо-
вать дежурство. Дни и часы полё-
тов 530-го иап они прекрасно зна-
ли от своих самолётов-разведчи-
ков, постоянно барражировавших 
над водами Японского моря вдоль 
побережья Приморского края, а 
также со спутников-шпионов. При 
подлёте к аэродрому В.Беленко 
мог бы по радио получить корот-
кую информацию об условиях по-
садки на одном из каналов - на 
первом или четвёртом. (Первый 
– перелётный - и четвёртый – ка-
нал пеленгации - имели неизмен-

ную частоту на всей территории 
СССР и не менялись всё время, 
сколько я летал.) К тому же с ним 
могли выйти на связь и на стар-
товом канале (канал связи, на ко-
тором летал полк). Его частота 
также  американцам была хоро-
шо известна от тех же самолётов-
разведчиков. Учитывая огромную 
дальность до нашей территории 
и малую высоту полёта, о таком 
коротком сеансе радиосвязи ни-
кто бы и не узнал. Могли бы быть 
использованы и другие заранее 
оговоренные и обусловленные 
действия, исключающие перепо-
лох и неразбериху.

 Если бы В.Беленко выпол-
нил это и, самое главное, если 
бы его там ждали (коль он дол-
гожданный с бесценным «гру-
зом» агент), то его посадка (пусть 
ещё с большим перелётом, ко-
торый он допустил при посад-
ке на аэродроме Хакодате), про-
изошла бы на аэродроме Титосе 
с длиной ВПП 3000 метров. Это 
стопроцентно гарантировало бы 
как полную невредимость само-
лёта, так и скрытность его угона. 
Долгие месяцы, а, может быть, и 
годы, мы пребывали бы в догад-
ках – куда подевались лётчик и 
самолёт?

 Факт второй, подтверждаю-
щий первый. В.Беленко оказался 
и незваным и нежданным (и аген-
том и гостем). Как только он был 
обнаружен на экранах радаров, 
по нему были подняты дежурные 
истребители, решительные дей-
ствия которых заставили его по-
думать и о собственной жизни, и 
о ценном «грузе», доставка кото-
рого гарантировала ему райскую 
и безбедную на долгие-долгие 
годы жизнь. Он всё время мечтал 
о ней, он к ней летел. Для её по-
знания и наслаждения ею надо 
было остаться живым. Это за-
ставило его «потеряться» и при-
нять меры к обеспечению посад-
ки в другом месте. Для этого он 
снизился и предпочёл лететь на 
высоте, на которой радары его 
видеть не могли. Запас топлива 
позволял надеяться на чудо, и 
оно… произошло. (Об этом чуть 
позже.)

 Факт третий, вытекающий из 
второго. Оказавшись «за бугром», 
В.Беленко никак не отреагировал 
на призывы жены вернуться к ней 
и сыну. По понятным причинам 
дорога домой ему была, как гово-
рят, заказана, но, являясь мужем 
и отцом, он ни разу не заикнулся 
о том, чтобы его жене и сыну пре-
доставили возможность прибыть 
к нему в Америку и таким обра-
зом соединить семью. Семья ему 
нужна была здесь, а в той, с пер-
вого дня сытой, «свободной», бо-
гатой, как и сама Америка, «забу-
горной» жизни, она становилась 
для него обузой. Таких жён, но ни 
к чему не обязывающих, теперь 
становилось много. Что касается 
сына – Бог с ним! – со временем 
забудется. И неважно, что амери-
канцы свято чтят и хранят семей-
ные устои – своему новоявлен-
ному Герою они готовы простить 
всё, теперь он их кумир.

 Факт четвёртый. На случай, 
если бы вдруг в силу каких-то 
причин приземление на МиГ-25п 
не состоялось и пришлось бы 
прибегнуть к катапультированию, 
то тут он готов был к обломкам 
самолёта приложить объёмные, с 
секретными записями блокноты, 
усердная работа по написанию 
которых была замечена команди-
ром полка и поставлена в пример 
другим лётчикам. 

 Судьба оказалась благо-
склонной к В.Беленко, и он как бы 
дважды стал молодцом для своих 
новых хозяев: и самолёт доста-
вил, и в виде приложения к нему 
– письменные секреты, ускорив-
шие для них процесс познания 
самого МиГ-25п.

 Можно было бы привести 
ещё пару фактов, которые позво-
ляют назвать В.Беленко не аген-
том, а предателем, но ограничусь 
уже приведёнными. 

 Какие же дополнительные се-
креты В.Беленко увёз с собою? 
Можно было бы ответить просто: 
самым большим секретом был 
МиГ-25п. И это – правильно, т.к. 
в нём и его системах, являющих-
ся его начинкой, содержалась ин-
формация по всему спектру про-
являемых ЦРУ интересов. Одна 
система опознавания «я – свой» 
чего стоила! На самолёте отсут-
ствовали только ракеты, но и о 
них на основе анализа РЛС и 
блоков, относящихся к системе 
вооружения, можно было сделать 
достоверное представление.

Поэтому говорить о каких-то 
секретах, похищенных из секрет-
ной библиотеки полка, вряд ли 
имеет смысл.

 И всё-таки я предлагаю сде-
лать короткий анализ. Для этого 
остановлюсь на наиболее значи-
мых документах, имеющих гриф 
«Секретно».

 Первый такой документ – 
РБПА ПВО (Руководство по бое-
вой подготовке авиации ПВО). В 
нём прописано, какие меропри-
ятия и с какой периодичностью 
должны проводиться в учебном 
году в истребительно-авиацион-
ных полках и что и как должно де-
латься. Секрет? Да, но номиналь-
ный, по сути, ничего важного в 
себе не содержащий.

 Второй документ – КБП-А-
ПВО (Курс боевой подготовки 
авиации ПВО), для каждого типа 
истребителей – свой, в котором 
изложена программа подготовки 
лётного состава к боевым дей-
ствиям в различных метеороло-
гических условиях. В нём пропи-
сано, как лётчик должен летать 
при проведении полётов в полку, 
в какой очерёдности (в зависимо-
сти от классности) должен выпол-
нять текущие упражнения Курса, 
как восстанавливать утраченные 
навыки и т.д. По сути, Курс – это 
методика. Секрет? Да, но опять, 
какой?

 Третий документ – Руковод-
ство по эксплуатации Изд.84 
(МиГ-25п). В просторечии – Ин-
струкция лётчику. Секрет? Учиты-
вая, что Беленко доставил обра-
зец этого самолёта – нет!

 Четвёртый документ – Техни-
ческое описание самолёта МиГ-
25п и его систем. Оно в основном 
было предназначено для специ-
алистов инженерно-авиационной 
службы. Секрет? Да, но не при 
наличии живого самолёта.

 Пятый документ – Тактика 
воздушного боя истребительной 
авиации ПВО. Секрет? Да это же 
своего рода учебник математи-
ки с правилами сложения, вычи-
тания, умножения и т.д. Тактиче-
ские приёмы воздушного боя оди-
наковы для всех, а вот какой из 
них использовать в том или ином 
конкретном случае – выбирает 
лётчик, исходя из знания слабых 
и сильных сторон своего самолё-
та и самолёта противника.

 А что же тогда секретного 
было в полковой секретной би-
блиотеке? Может быть (ха-ха!) 

полётные карты с масштабом 
пять или десять километров, ко-
торые по своему содержанию во-
обще не могли быть таковыми, 
так как к тому времени уже каж-
дый квадратный метр земной по-
верхности, благодаря спутникам, 
был известен. Вот и получает-
ся, что всё вышеперечисленное 
было секретным благодаря по-
ставленному на них грифу «Се-
кретно».

 О том, как организована была 
тогда в СССР подготовка лётного 
состава в боевых истребительно-
авиационных полках, наши веро-
ятные противники могли знать из 
собственных разведданных. Для 
этого у них по всему периметру 
бывшей госграницы СССР и ле-
тали самолёты-разведчики, рав-
но как и наши. На основе анали-
за полученных в ходе таких полё-
тов данных можно было получить 
ответы практически на все инте-
ресующие их вопросы, вплоть до 
фамилии лётчика. Они знали всё: 
типы самолётов и их основные 
характеристики, уровень подго-
товки лётчиков конкретного ави-
ационного полка, места распо-
ложения наземных РЛС и их так-
тико-технические данные, места 
дислокации зенитно-ракетных 
комплексов и их возможности. 
Примером этому может служить 
злополучный случай с SR-71, на 
котором я останавливался выше. 

 В отношении этого и наша 
разведка не дремала. Надо ска-
зать, что в то время (не знаю, как 
в других родах войск) у лётчиков 
истребительной авиации ПВО в 
Плане боевой подготовки значи-
лась обязательная дисциплина с 
названием «Разведподготовка». 
Проводимые по ней занятия при-
званы были обеспечить лётчиков 
полной и достоверной информа-
цией о вероятном противнике на 
прилегающем театре военных 
действий. В бытность службы 
в Чугуевке речь шла о Дальне-
восточном театре военных дей-
ствий.

 И такую информацию мы 
имели. Мы знали расположение 
американских баз, находившихся 
на территории Японии и Южной 
Кореи, а также их количествен-
ный и качественный состав.

 Мы знали всё о седьмом фло-
те США: сколько в нём авианос-
цев, их названия и сколько (по 
типам) самолётов на каждом из 
них находится. Любая информа-
ция о перемещении авианосцев 
или связанная с изменением са-
молётного парка доводилась не-
замедлительно. 

 И, наконец, постараюсь отве-
тить на вопрос: насколько слож-
ным был «забугорный» полёт 
Виктора Беленко в смысле его 
практического осуществления? 
Учитывая, что он совершал побег, 
на первое место выходит мораль-
но-психологическая готовность 
совершить задуманное – такие 
дела спонтанно не решаются.

 Долгие месяцы, а, может 
быть, и годы, он вынашивал 
мысль о побеге. И тут повезло 
– последовал перевод «к чёрту 
на кулички», да ещё на МиГ-25п. 
Скорее всего, я думаю, ему помог 
сердобольный кадровик, проник-
шийся сочувствием к его прось-
бе направить подальше от нена-
вистного Сальска. (Виктор при 
необходимости умел располагать 
к себе нужных ему людей и в по-
следующем называл их «Волоса-
той Лапой»).

 Что же касается профессио-

нальной готовности Виктора вы-
полнить такой полёт, в тех погод-
ных условиях, которые были 6 
сентября 1976 года, то для него 
он сложности не представлял. 
Его мог бы выполнить лётчик и 
классом ниже. Полёт выполнял-
ся по самому простому «дедов-
скому» способу – по правилам 
визуального полёта, т.е. путём 
сличения карты с местностью. 
Так выполнялись полёты на заре 
авиации, и с таких полётов начи-
нается обучение лётному делу 
курсантов в лётных училищах. С 
появлением компаса и прибора 
скорости выполнять визуальные 
полёты стало ещё проще. Таких 
полётов В.Беленко за годы ин-
структорской работы выполнил 
не одну сотню, т.к. 90% полётов с 
курсантами – полёты в ПМУ (про-
стых метеоусловиях).

 Надо ли было «забугорный» 
полёт прокладывать на полёт-
ной карте и готовить штурман-
ский план полёта, и делать инже-
нерно-штурманский расчёт полё-
та? Иметь при себе такую карту и 
такие расчёты полёта мог только 
умалишённый. Значит – отпадает. 
А как же он тогда готовился к сво-
ему улёту?

 Для этого достаточно взять 
штурманские линейку и треуголь-
ник, положить перед собою по-
лётную карту и, не нанося на неё 
никаких линий, посидеть потре-
нировать свои мозги. Выяснится, 
что от Чугуевки до Титосе 640 км, 
а от береговой черты Приморья 
до береговой черты Японии (в на-
правлении полёта) 400 км, и курс 
полёта при этом должен быть 100 
градусов. На о-ве Хоккайдо по 
курсу полёта столько отчётливых 
географически характерных ори-
ентиров, что заблудиться просто 
невозможно. 

 Что касается топлива, то эти 
расчёты так же легко делаются в 
голове, потому как километровый 
расход керосина в зависимости 
от высоты полёта тоже известен. 
Вот и получается, что, посидев у 
карты, можно без всяких расчётов 
на бумаге, в течение одного часа 
(а то и меньше) подготовиться к 
такому полёту, который и выпол-
нил В.Беленко. При неоднократ-
ных умственных тренировках та-
кого рода будущий полёт можно 
было выучить наизусть. Остава-
лось ждать, когда наступят нуж-
ные погодные условия.

 У читателя может возникнуть 
вопрос: откуда он узнал, что над 
Японией, как и над Приморьем, 
простые метеорологические ус-
ловия? Ответ, опять-таки, прост – 
наличие прочных знаний по мете-
орологии.

 Надо прямо сказать, что учи-
лищная программа обучения той 
поры включала в себя не толь-
ко обучение курсантов лётному 
делу, но и получение ими проч-
ных базовых знаний по цело-
му ряду направлений, включая и 
авиационную метеорологию. По-
лученных знаний вполне хвата-
ло для того, чтобы по синоптиче-
ской карте определить не только 
общий характер погоды в районе 
полётов или по маршруту полёта 
(перелёта), но и реальные погод-
ные условия в каждой конкрет-
ной точке, обозначенной на ме-
теокарте. Что В.Беленко успешно 
и сделал, грамотно используя по-
лученные ранее знания, которые 
другие торопились забыть после 
окончания изучения той или иной 
дисциплины.

Продолжение следует.
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авто дороже всех. т.89510186707.

ваш авто в любом состоянии! Быстро! Доро-
го! Расчет наличными на месте! Выезд по краю! 
Рассмотрю любые предложения! т.89020790513.

дороже всех авто в любом техническом со-
стоянии и также обмен, расчет быстро, помощь в 
оформлении. т.89242653231, 89146866545.

Продаю

газ. баллон., углекисл. баллон, емкость нерж. 
2400×750×500 (мм), емкость на 400 л. кругл. фор-
мы, пыльцесборники. т.22-2-00, 89149702098.

коляску-трансформер з/л, б/у. т.89146839193.
пианино. т.89025216716.
поросят 2 мес. т.55-2-14, 89020600406.
поросят 1 мес. т.22-1-42.
срочно 10 пчелосемей, к зиме подготовлены, 

в отличном сост. т.89146954841.
стенку, диван угл., кух. гарн., комод, 2 шкафа 

с антресолью, тумбочку под ТВ, журн. стол, прихо-
жую. т.89510193523.

телку 6 мес. т.89089826316.
телку 4 мес. т.89143287262.
шкаф-купе, полностью зеркальный. 

т.89644346283.

ХОЗЯЙСТВО
Продаю

Услуги

1-комн. кв., ул. Комарова, 13, светл. тепл. 
т.89510289196.

2-комн. кв., ц. 1 млн. 150 т.р. т.89147104780.
2-комн. кв. в р-не пол-ки. т.21-6-56, 

89146523494.
2-комн. кв. в 2-кв. доме, надв. постр-ки, ц. 800 

т.р или помен. на 3-комн. благоустроен. не менее 
54 кв.м., доплачу. т.89146720499.

3-комн. кв., центр.  т.89025216716.
4-комн. кв. на земле, 96 кв.м., уч. 6 сот. 

т.89294293444.
дом 98 кв.м. т.89510193539.
дом. т.89532216922, 89146720499.
дом в р-не мелиорации. т.89140650337.
дом с ком. усл. т.89532085743.

дом от 72 кв.м. в Чугуевке, желательно в р-не 
гарниз. т.89147286817.

3-комн. кв. в пан. доме. т.89146586732.

дом в с. Новомихайловке на 1-комн. кв. 
т.89046211265.

2-комн. кв., центр, 2 эт. на 3-комн. кв. не  ме-
нее 54 кв.м. с допл. т.89532216922.

кварт. или дом. т.89140752766.
дом, срочно. т.89510179611.

бармен, официантка, посудомойщица. 
т.89089612615.

бригада для заготовки древесины. 
т.89644374774, 89510181483, 89841904101.

в закусочную «Восточные ворота» разнора-
бочие, посудомойщица. т.89149647934.

водитель на КАМАЗ-фискарс. 
т.89025216947.

полное звено лесозагот., опл. 300 р. куб.м., 
вальщики леса, аренда, полный соцпакет, мастер 
лесозаготовок. т.24-9-51, 89020679677.

работница на приусадебн. уч-к, опл. по дог-
ти. т.89084412260.

рамщик, помощник рамщика на ленточн. пи-
лораму. т.89089868009.

бурение скважин на воду. т.89242437732.
грузоперевозки, дост. пиломатериала. 

т.89143337886.
кровельные и  строительные работы. 

т.89644416062.
колю дрова. т.89644487542.
педикюр, маникюр, наращивание ногтей с 

дизайном, парафинотерапия. т.89532014477.
ремонт компьютеров с выездом на дом. 

т.89143395277.
строим дома, бани, гаражи. Дерево, шлако-

блок. т.89025237632, 89510297779.
эвакуатора, крана. т.89510106797.
экскаватора и самосвала, привезу пескогра-

вий, песок, щебень, скалу. т.89143304440.

РАБОТА
Требуются

Сниму

ПОЗДРАВЛЯЕМ

Офис в здании  
«Росгосстрах»,  

ул.50 лет Октября, 219 а,  
т. 8 914 799 2888

Хотите хорошие окна 
и жалюзи?

Тогда Вам к нам...

Куплю

Куплю

Меняю

Закупаем: 
 корень элеутерококка,

чагу, леспедецу.
Тел. 8 (42361) 4-61-
05, (42361) 4-06-53, 

(42361) 4-40-89, 8-914-961-95-94 
г. Арсеньев, ул. Котовского, 3 

(район Кирзавода).

Требуются:
 продавцы мороженого 

Обращаться по адресу:  ул. Комсомольская, 
6 (м-н «Каскад», бывшая база «ОРСа»); тел. 
89084552747, 89025263290.

На Чугуевском центральном рынке сдаются в аренду тор-
говые площади, в т.ч. под продукты. т. 89089612618.

В пав-не «Радуга» на центральном рынке большое 
поступление школьной формы, блузок, юбок. Посетите 
наш магазин. Цены Вас устроят.Очень прошу отозваться водителя такси, подвозившего женщину 

2 дня подряд в начале июля с центр. остановки Соколовки до поли-
клиники. т. 89089807126.

дорогую, любимую сестренку ЛЕБЕДЕВУ Валентину 
Алексеевну с юбилеем! 

Годы мчатся. Жаль, конечно,
Не задержишь даже час.
Знаем: молодость не вечна,
И грустим о том подчас.
Сколько стукнуло – неважно,
И зачем года считать?
Быть веселым и отважным
И в пути не отставать!

Белоусовы.

24 августа с 9.00 до 15.00 ВРАЧ-ОКУЛИСТ проводит 
компьютерную диагностику нарушения зрения в аптеке 
(центр) «Прайд-А», т. 22-2-21. Прием платный.

Бланки
21-1-50

15-16 августа
 с 900 до 1900 

в РДК  с. Чугуевки
состоится выставка-продажа 

гардинного полотна, тюля, вуали, шифона,
льна, органзы, капрона в очень широком 

ассортименте, а также портьерных тканей.
Новинки, новый завоз, производство 
Турции.

Цены от 100 руб. за 1 метр.
 Есть постельное белье 3 D.


